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はじめに

石川県薬業卸協同組合の河村と申します。本日
は、このような機会をいただきましたこと、感謝
申し上げます。
私の方から「令和６年能登半島地震における医
薬品流通について」と題して、お話ししたいと思
います。皆様方の何かのお役に立てれば幸いです。
石川県薬業卸協同組合は日本医薬品卸売業連合
会の傘下にあり、８社の会員会社で構成されてお

ります（図表１参照）。
これら８社のご尽力により、被災エリアへの医
薬品供給は、発災直後から何とか乗り切れたので
はないかと考えています。

能登地震と被害状況

過去、能登地方で発生した主な地震についてで
すが、特に2021年以降は毎年、震度５～６の比較
的大きな地震が発生しており、震度１以上の地震

石川県薬業卸協同組合 事務局長 河村 幸一
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　第57回日本薬剤師会学術大会の分科会17は、2024年９月23日（月・祝）にさいたま市のパ
レスホテル大宮で開催された。
　同分科会では、石川県薬業卸協同組合の河村事務局長が、「令和６年能登半島地震における医
薬品流通について」と題し、今年１月１日に発災した能登半島地震の被災状況とともに、発災
直後の会員企業による懸命な初動対応を報告。さらに１月４日からの正式業務における方面別
配送体制下での具体的な医薬品配送を説明した。その上で、社会インフラの一員として医薬品
の安定供給を果たす医薬品卸の重要性を強調した。

第57回日本薬剤師会学術大会

薬剤師が担う災害時の役割 ～能登半島地震をとおして～

分科会17

講 演（Ｗ17－４）
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動を行いました。
また、お得意様の被災状況、被災エリアで必要
とされている支援物資の確認と調達を行いました。
また、被災エリアへの配送に向かうために、道
路状況や通行可能なルートについての情報収集を
行いましたが、刻一刻と状況が変わり、正確な情
報の入手には非常に苦労しました。限られた情報
の中で、配送ルートや給油所の状況の確認を行い
ながら、人員の手配を行い、１月４日の正式業務
開始に向けて体制を整備していきました。
被害状況については、会員８社では幸いにも人
的被害の報告は受けていませんが、自宅損壊等の
被害にあわれ、避難所生活を余儀なくされた従業
員の方もいました。
様々な被害は発生しましたが、懸命な復旧作業

により、１月４日からの正式業務開始と方面別配
送体制を整備することができました。また、能登
エリアでは断水が長引き、会員各社の支店がある
七尾市でも断水の復旧には２月～３月までかかっ
たというのが実状で、そのような状況下、会員各
社は医薬品の配送を行いました。幸いにも電気関
係は大きな支障はありませんでした。
写真１は、会員会社から提供いただいたもので
すが、商品の多くが商品棚から落下し、一部、商
品棚自体も倒れるなどの被害でした。地面の亀裂
等も発生しました。

発災後の１月２日と３日の医薬品配送

これまでは、１月４日の正式業務開始へ向けた
対応についてお話ししましたが、１月２日と３日
の医薬品配送について、少し掘り下げてお話しし
ます。
地震発生翌日２日の９時頃には石川県健康福祉
部より被災エリア４病院への緊急薬の配送要請が
ありました。届けた医薬品は、速効型インスリン、
破傷風トキソイド、内服、外用の抗生剤、消炎鎮
痛剤でした。12時頃に金沢市を出発し、通常時は
約１時間で到着する七尾支店まで約２時間30分を
要しました。
七尾支店からは、輪島方面と能登町方面の二手
に分かれ配送に向かい、従業員の安全を考慮して

令和６年能登半島地震における医薬品流通について

講 演（Ｗ17－４）

写真１

会員会社より提供

令和６年能登半島地震での被害と対応について講演
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震度６弱以上、金沢市でも震度５強と大変強い揺
れでした。
この地震による被害状況は、石川県のホーム
ページによると令和６年９月17日14時現在、災害
関連死を含む死者数は374名、行方不明者３名、重
症軽傷含む負傷者は1,589名で、甚大な被害となっ
ています。
現在もニュース等で報道されていますが、復興
はまだまだ道半ばというのが実感です。

医薬品卸の初動対応と被害状況

まず、医薬品卸の初動対応として各社災害対策
本部を設置し、従業員の安否確認を最優先で行い
ました。
同時に、電気、水道、電話、通信状況などライ
フラインの確認、社屋、物流センター、支店倉庫
や医薬品等の被害状況の確認を行い、仕事初めの
１月４日の正式業務開始に向けて、出社可能な従
業員による医薬品の整理や社屋の清掃など復旧活

令和６年能登半島地震について図表２

第57回日本薬剤師会学術大会

石川県薬業卸協同組合会員会社図表１
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一般社団法人日本医薬品卸売業連合会
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は2021年の70回から2023
年には241回と約3.4倍へ
激増している状況の中、
本年１月１日に能登半島
地震が発生したというこ
とになります。
図表２は、令和６年能
登半島地震の概要です。
地震発生日時は2024年
１月１日16時10分頃、震
央地名は石川県能登地
方、マグニチュード7.6、
最大震度は志賀町の震度
７でした。能登エリアは
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これまでは、１月４日の正式業務開始へ向けた
対応についてお話ししましたが、１月２日と３日
の医薬品配送について、少し掘り下げてお話しし
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部より被災エリア４病院への緊急薬の配送要請が
ありました。届けた医薬品は、速効型インスリン、
破傷風トキソイド、内服、外用の抗生剤、消炎鎮
痛剤でした。12時頃に金沢市を出発し、通常時は
約１時間で到着する七尾支店まで約２時間30分を
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電話支障エリアを示しています（図表４参照）。携
帯電話の支障エリアが広範囲にわたっていたこと、
復旧までに約２週間を要していたこともあり、配送
者の安全確認や情報の共有にかなり苦心しました。
また、震災後は通行可能なルートが刻一刻と変
化しており、通行可能ルートの情報の収集には大
変苦労しました。トヨタの「通れた道マップ」な

ど様々な媒体からの情報収集や、実際に配送に向
かった者からの情報を共有しながら配送しました。
また、生命関連品である医薬品の配送を担って
いながら、渋滞や給油の問題など、スムーズな配
送ができない状況に気をもみ、もどかしく感じま
した。配送員の安全確認が困難な状況であったこ
とも大変苦心しました。

ライフラインの状況について図表４

写真２

のと里山海道

のと里山海道

志賀町輪島市

穴水町

ライフラインの状況について
通行可能ルートの情報不足

支障エリア市町：７市町
支障エリア：��％

���ドコモ

��������時点

支障エリア
支障なし
エリア外

���ドコモ �������� ソフトバンク 楽天ﾓﾊﾞｲﾙ
支障エリア市町 ７市町 ６市町 �市町 ６市町
支障エリア ��％ ��� ��％ ���
復旧 ���� ���� ���� ����

エリア支障最大時

※土砂崩れなどでの立入困難箇所を除く

携帯電話支障エリアの発生

渋滞の発生 給油の確保

通れた道マップ（������）

資料：総務省令和６年能登半島地震における情報通信の状況

※

令和６年能登半島地震における医薬品流通について

講 演（Ｗ17－４）
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夜道も危険なためとの理由から、警察から通行を
止められ、当日中の配送を断念し、七尾支店に帰
社しています。翌３日、能登町方面の配送は９時
頃に七尾支店を出発し、15時頃に配送を完了し、
24時頃に七尾支店に到着しています。
１月２日、３日は医療機関、保険薬局からの要
請を受けて非常時対応として医薬品配送を行いま
した。
１月２日、３日の対応は、このような形（図表
３参照）で医薬品を配送しました。

１月４日以降の医薬品配送

１月４日以降については、各医療機関、保険薬
局から各医薬品卸へ発注が行われ、各医薬品卸が
それぞれ配送を行っています。道路状況の悪い中、
ほぼ１日がかりで配送を行いました（写真２参
照）。
また、会員各社それぞれが医薬品配送を行う際、
支援物資もあわせて被災エリアへお届けしました。
ライフラインの状況についていくつか紹介しま
す。
例としてNTTドコモの１月４日９時時点の携帯

発災直後の医薬品配送について（１月２日、３日）図表３

２人１組で行いました。
輪島方面については15時頃に七尾支店を出発し、
16時30分頃に穴水町の病院へ無事配送を完了し、
輪島市へ向かい、病院への配送が完了したのは20
時頃でした。その後、七尾支店へ向かいましたが、
断続的な雨と二次災害を防ぐため能登空港付近で
通行止めにあい、この日は能登空港に避難し、車
中泊で一晩過ごすこととなりました。翌日、９時
頃に七尾支店に到着しました。
能登町方面については２日15時頃に七尾支店を
出発しましたが、道路に陥没箇所が数か所あり、

七尾市

石川県健康福祉部より被災エリア４基幹病院への緊急薬発注、配送要請受ける
速効型インスリン、破傷風トキソイド
抗生剤（内服･外用）、消炎鎮痛剤

�月�日 ����頃
発災直後の医薬品配送について（�月�日、�日）

金沢市

資料：北國新聞

輪島方面 能登町方面
�月�日 �����頃 金沢市本社物流センター出発
�月�日 �����頃 七尾支店到着
�月�日 �����頃 七尾支店出発
�月�日 �����頃 穴水町基幹病院へ配送完了

�月�日 �����頃 道路状況により警察に制止
され本日中の配送断念

�月�日 �����頃 輪島市基幹病院へ配送完了 七尾支店到着
�月�日 �����頃 能登空港避難（車中泊）
�月�日 ����頃 七尾支店到着 七尾支店出発
�月�日 �����頃 能登町基幹病院へ配送完了
�月�日 �����頃 七尾支店到着

�月�日：医療機関、保険薬局からの要請により医薬品配送非常時対応

第57回日本薬剤師会学術大会

分科会17で報告する石川県薬業卸協同組合の河村事務局長
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また、今回の地震で強く感じたのは、空輸輸送
です。能登地震では地理的な特性もあり、陸路で
の医薬品供給は非常に時間を要しました。民間ヘ
リでの輸送を実際検討しましたが、様々な条件に
より、民間ヘリでは着陸ができないとのことで、
空輸での輸送は断念せざるを得ませんでした。空
輸の実現には、自衛隊との連携など事前に関係機
関と連携方法を確立させる必要性を感じました。
緊急車両の優先通行やガソリンの優先給油の即
時実現は、今回強く感じた点です。
また、医薬品卸同士の共同配送については今回
検討しましたが、災害を想定した事前準備が出来
ておらず断念しました。この点については、現在、
日本医薬品卸売業連合会として検討に入っている
とお聞きしています。
また、モバイルファーマシー出動時の医薬品卸
との連携として、GS1コード等を明記した形での
医薬品リストをエクセルデータで共有いただけれ
ば、卸側のマスタへの変換が容易となり、よりス
ムーズなモバイルファーマシーへの納品、出動が
可能になるのではと感じました。

感謝された支援物資

私どもが被災エリアへお届けした支援物資で、
喜ばれたものを参考までに紹介します。
断水が長引いたことにより、水が圧倒的に喜ば

れました。また、感染対策に関するものも大変感
謝されました。

おわりに

私ども医薬品卸は『いついかなる時も、必要な
ところに必要な医薬品をお届けするのが「医薬品
卸」の使命』と考えています。
今後も、必要不可欠な社会インフラの一員とし
て医薬品の安定供給を果たしていきたいと考えて
います。
今まさに豪雨災害にも見舞われていますが、被
災地の皆様の安全と１日も早い復旧・復興をお祈
り申し上げます。

一次避難所へのOTC支援物資配送図表５
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能登エリア：株式会社スズケン
門前エリア：株式会社ファイネス
輪島エリア：明祥株式会社
珠洲エリア：株式会社メディセオ

分科会17の会場となったパレスホテル大宮

令和６年能登半島地震における医薬品流通について

講 演（Ｗ17－４）

日頃から災害対策訓練
は様々実施されているか
と思います。私が個人的
に感じたことは、今回の
ような大規模な災害が発
生すると、訓練どおりに
行動することは本当に難
しいということです。し
かしながら、少しでも有
事の際に役に立つ、エリ
アに則した実効性のある
災害対策訓練を行うこと
が非常に重要であると痛
感しました。
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ることで出荷調整品や被災エリアで必要な医薬品
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第57回日本薬剤師会学術大会
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